

El Católico Balear.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

LOS CONGRESOS CATÓLICOS EN NUESTRA ÉPOCA

(CONTINUACIÓN)

A esos gloriosos Congresos vióse concurrir á los hombres más distinguidos de la católica Bélgica y de otros diferentes países de Europa. Además del Eminentísimo Cardenal de Malinas Mgr. Sterch, Presidente honorario; del respetable Barón de Gerlache; el Conde de Theaux Ministro de Estado, el Barón Della Faille, Senador, el Vizconde Berekhove, antiguo Ministro plenipotenciario; Perin el sabio profesor de la Universidad católica de Lovaina; Ducquetiaux Woeste, Verspergen, Mons. de Ram, Rector de la Universidad nombrada, Mr. Adolphe Dechamps, Ministro de Estado y otros muchos, hallamos que los Estados Pontificios y la Italia enviaron á Mons. Nardi, auditor de la Rota Romana, al Duque de Salviati, al Marqués Patrizi Montoro, al escritor Casani de Bologna, al caballero Alberi de Florencia y al Canónigo Candiani de Monza. La Francia fué representada dignamente entre otros por el Vizconde Armando de Melun, el Conde de Merode, Cochin, el Príncipe de Broglie, el Conde de Montalembert, Chantrel, Redactor de *Le Monde* y el Canónigo Le Quelle. Inglaterra é Irlanda por el Cardenal Wisseman, Manning, Wilberforce, Voodloch, Rector de la Universidad de Dublin, O'Reilly y O'Brien. Alemania tuvo por representantes principales á Reichensperger, Mons. Mislin, Conde de Stolberg y al Canónigo Kolping y á Mons. Ledochovski Nuncio Apostólico. La Suiza fué representada por el Abate Mermillod, el Conde Scherer, presidente de la *Piusverein*. Allí, en fin, se reunieron el Príncipe Czartoryski de Polonia, Ricardo Aparisi de Madrid, Mañé de Barcelona, Almeida de Lisboa y Carvalho Ministro de Chile en Bélgica con otros ciento de varios países.

Esta es otra de las ventajas de los Congresos Católicos internacionales, el ver agrupados en torno de las más altas dignidades de la Iglesia á los hombres más eminentes de los diferentes países, y á los sabios y valientes defensores de la Religión. Allí se da ocasión de poder apreciar de cerca sus talentos, su erudición, sus dotes oratorias y sobre todo su espíritu de abnegación y sacrificio por la defensa y propagación de la Santa Fe católica. En ellos se admira á esos atletas, se aprecia su valer y es dado vaticinar el brillante porvenir que para algunos tendrá reservado la Historia. Quien al considerar las cualidades personales y vastísima ciencia del Ilmo. Ledochovski, hoy Cardenal Prefecto de la S. C. de Ritos, no vería en él al futuro valeroso adversario de Bismarck y martillo del Kulturkampf?

¿Quién al oír los discursos del célebre joven Sacerdote Rector de Nuestra Señora de Ginebra, heredero del celo y ciencia de S. Francisco de Sales que llegó á convertir á mitad de los protestantes Calvinistas de aquella ciudad, no pudo presentir ya al futuro Obispo Apostol de Suiza, hoy Eminentísimo Cardenal Mermillod? ¿Quién al oír al joven Profesor de Lovaina Monsieur Perin no descubrió ya al futuro defensor de las clases obreras y al sabio escritor que había de esclarecer en sentido católico los más importantes problemas y cuestiones sociales? ¿Quién al oír al ilustrado y elocuente joven Abogado Mr. Voeste no pudo ya prever la brillante carrera que le esperaba en el foro y el parlamento, y que le ha

hecho acreedor á la Vicepresidencia del último Congreso que acaba de celebrarse en la misma Ciudad de Malinas? Pues asimismo pudo conjeturarse la influencia de las ideas de Montalembert y su escuela, que no merecieron por cierto las generales simpatías de aquel Congreso; la del ilustre Doctor Manning, hoy Cardenal Arzobispo de Westminster, la del P. Felix, Padre Dechamps y de tantos otros como honraron y enaltecieron aquellas memorables asambleas de católicos.

Y aquí, de paso, es fuerza notar el caracter distintivo de los Congresos celebrados en la católica Bélgica, en donde siempre se ha visto figurar en primer término á Ministros de Estado, Presidentes de las Cámaras, Diputados y Senadores católicos, pues aun en el recientemente celebrado en los primeros días de Septiembre del corriente año, vemos figurar al Conde de Merode Werterloo, Ministro de Estado y Presidente del Senado, á Mr. Victor Jacobs, Ministro también, así como á los diputados que, por desgracia, no se ha presenciado en Italia, en Francia, en España, y en Portugal, por más que pretendan sostener el honroso título de Naciones católicas; siendo sólo Alemania la que ha dado igual ejemplo, asociándose á los congresistas los diputados católicos, que fueron como el alma y el poder directivo de sus importantísimas asambleas.

No dudamos que si algunos escritores se dedicasen á practicar un examen detenido de las Crónicas, discursos, conclusiones y obras, fruto de los diferentes congresos que en pocos años se han celebrado en Europa y América, prestaríase su estudio á multitud de observaciones, á cual más útiles é instructivas para la defensa de la Religión y la apreciación exacta del movimiento católico actual del mundo. Porque es preciso tener en cuenta que en estos múltiples congresos, por lo mismo que acuden los hombres más eminentes por su ciencia, su caridad y su fe, no hay cuestión importante que no se haya ventilado, ni util proyecto que no se haya propuesto. Esa variedad de asuntos, de pensamientos felices, de proyectos y de obras católicas ha obligado á los más esclarecidos miembros de esos congresos á pensar en la clasificación de los mismos, porque la experiencia ha demostrado que las secciones particulares, en que suelen dividirse, no podían ya en cortos días ocuparse en todos aquellos con la detención debida. De ahí los Congresos Científicos, los de Jurisconsultos, los dedicados á la solución de cuestiones y problemas sociales, á las obras de caridad, de enseñanza y tantos otros que se han celebrado.

(Se continuará.)

LA GRAN GUERRA EN 1892

(CONTINUACIÓN)

Cuando nuestro estado mayor hubo llegado á Lowitz, que solamente dista unas catorce millas de Skierniweice, y apenas se alojó en el castillo que llaman de Arcadia, perteneciente á la familia Radziwill, llegó apresuradamente un oficial de húsares de Posen, que había atravesado con no poco peligro todo el país desde Lipee para entregar un parte del príncipe Jorge de Sajonia, anunciando que las fuerzas rusas combinadas, á las órdenes de Gourko y del gran duque Wladimiro acababan de ocupar una fuerte posición defensiva detrás del torrente de Lupta (que desagua en el Bzura, un

afluente del Vístula), con su ala izquierda apoyada en el pueblo de Stryzoga, la derecha en el caserío de Dromiloff y el centro en Skierniweice. La mitad izquierda de su línea defendida por las tropas del hermano mayor del Czar, estaba formada por el mismo Lupta, mientras que la mitad derecha separábase de aquella corriente formando un ángulo de veinticinco grados. El príncipe Jorge de Sajonia invitó, en vista de ello, á su real hermano á atacar al general Gourko al día siguiente con toda la energía posible, mientras él asaltaría simultáneamente la posición del gran duque Wladimiro; proposición que el rey Alberto aceptó después de una breve consulta.

En su consecuencia, dos horas antes de amanecer, todas las tropas se ponían en movimiento hacia las diversas posiciones que se les habían designado. El tercer cuerpo (Brandeburgo) con la 8.ª división quedaron como reserva, y dos divisiones de caballería recibieron orden de vigilar nuestra izquierda, mientras se desplegaba la infantería. Entre nosotros y el enemigo el terreno era bastante ondulado, y frente á Skierniweice formaba una ligera pendiente, en cuya parte superior extendíase el inmenso parque del castillo, que sirvió de punto de reunión á los tres emperadores. Este era el centro de la posición rusa, y la batalla comenzó con el fuego de artillería en esa dirección.

Durante unas dos horas la lucha se redujo al duelo de la artillería de largo alcance, y aunque la de los rusos estaba situada más ventajosamente, érale difícil dirigir bien sus tiros y reconocer la exacta posición de nuestros cañones. Por otra parte, después de haber sido rechazadas las avanzadas rusas, un batallón del tercer cuerpo, que había conseguido situarse en una hondonada más allá de nuestra batería y á unos tres mil metros de los rusos, rompió un fuego mortífero contra ellas.

Con ayuda de los anteojos veíamos caer los artilleros detrás de sus piezas, lo cual nos hizo reconocer cuán exacta era la observación del emperador alemán al decir que los cañones no podrían ser de gran utilidad en el campo mientras su alcance no fuera mayor que el de las carabinas modernas.

Para aprovechar mejor el efecto producido por aquel fuego de artillería y fusilería se dispuso que una numerosa fuerza de infantería avanzara contra el centro del enemigo, en son de ataque; y muy pronto se observó que este movimiento simulado inducía al enemigo á concentrar mayores fuerzas en los bosques de Skierniweice.

Mientras se efectuaba esta concentración, ocurrió un incidente que nos asombró un poco al principio: fué la repentina salida del bosque de fuerzas que nos parecieron varios escuadrones de caballería que avanzaban directamente hacia nuestras líneas y llegaron hasta la hondonada ocupada por el batallón de que hablé antes, que tantas pérdidas había ocasionado á la artillería rusa. En su consecuencia, mientras se cargaban nuestros cañones con metralla dióse orden á los húsares de Shendal, situados en una depresión del terreno, de que se prepararan para rechazar á los atrevidos jinetes; más no fué necesario, pues cuando estuvieron ya cerca, lo que tomábamos por caballos rusos, vimos que era una manada de magníficos ciervos, ahuyentados de su verde retiro en el bosque de Skierniweice por el infernal estrépito del fuego.

Entre tanto habíase conseguido nuestro verdadero objeto, que era atacar el flanco derecho de los rusos; pero apenas podría esperarse, ni de mí, ni de ningún otro testigo ocular, que detallara los incidentes y el curso general de una batalla que se extendió en una línea de más de seis millas. Aún tratándose de combate como el de Koniggratz y Sedán, sería dado hacer una bonita descripción general por razón del humo

de la pólvora que indica las posiciones de amigos y enemigos y las alternativas de la lucha; mas ahora que la ciencia ha despejado á la guerra de uno de sus más pintorescos efectos, la moderna batalla durante el día es un espectáculo muy confuso. Se oye el estampido del cañón y el estruendo de la fusilería; pero no se ve el relampagueo de las armas.

Naturalmente, esto debe ejercer un efecto desmoralizador en todos los soldados; y cuanto Blücher dijo en Ligni: «A mis hombres les gusta ver al enemigo», no hizo más que expresar el rasgo característico de los soldados de la mayoría de las naciones. Sin embargo, por lo que pude observar, la infantería alemana no se desconcertó tanto como la rusa por estos invisibles terrores de la guerra moderna: los moscovitas son verdaderos diablos cuando se batan en masa, pero pierden su moral y su resistencia cuando cada hombre debe confiar en su propia inteligencia, su iniciativa y su valor individual. A decir verdad, creímos observar señales de pánico entre los soldados del Czar; y en una ocasión, por lo menos, vi distintamente á un oficial sacar su revólver para amenazar á sus soldados, los cuales preferían huir que caer ante un enemigo á quien no venían ni tocaban.

A pesar de esta influencia desmoralizadora en las filas de los rusos, defendían estos su terreno con singular tenacidad, y la batalla duraba ya varias horas sin que pudiéramos realizar nuestro objeto, que era flanquear su derecha y arrollarle como quería hacerlo por el flanco izquierdo el príncipe Jorge de Sajonia.

(Se continuará.)

PALABRAS DE UN OBISPO

En una magnífica Pastoral sobre el poder temporal de la Santa Sede, que por su mucha extensión y agobiados por las cosas urgentes del momento no hemos publicado ya entera, dice el Rmo. Obispo de Urgel:

«Fijémosnos, finalmente, en la más terrible de las conjuraciones que registran los anales de la desgraciada Italia, debida á la iniciativa de la masonería, preparada por la doblez de Napoleón III y llevada á cabo por un rey que se titula católico; conjuración en la que se dan la mano el sacrilegio con las protestas de sumisión filial á la Santa Sede, la audacia con la más refinada hipocresía, y todo descansando sobre las mentidas promesas de un rey amancillado con el perjurio. No exageramos, amados Hermanos é Hijos en Cristo: la historia será todavía más severa é implacable, y no sabrán explicarse los que vendrán después de nosotros, cómo las naciones católicas bajaron del pedestal de su glorioso pasado, haciendo las más innobles abdicaciones y dejando al Vicario de Cristo á merced de judíos y de sectarios indecentes, para ponerse al servicio, ó á lo menos para no disgustar, á unos gobernantes que merecieron la maldición de Dios y viven por ella oprimidos.»

Narra el señor Obispo la historia de la inicua usurpación del poder temporal del Papa, y añade:

«Esta es la gloriosa campaña de la dinastía piemontesa contra el Vicario de Cristo. ¡Si creyéramos que la voz del último de los Obispos españoles ha de ser oída en altas regiones, Nos atreveríamos á preguntar á los gobiernos católicos, si opinan que les honra mucho apoyar con su acción diplomática siquiera indirectamente, tal política como esa...!»

Noticias varias

— Acaban de instalarse en Burdeos unas "fuentes populares, como las que se colocaron en París cuando la última Exposición. La primera de estas fuentes la han levantado en nuestra plaza de Richelieu y es objeto constante de la curiosidad de todos: dos saltos continuos de agua llenan los vasos que hay á disposición del público.

Por el otro lado hay un pequeño agujero que permite introducir una pieza de diez céntimos; entonces mana una cantidad de aguadiente, de café, de té, de limón, de néctar, de cerveza ó de cualquiera otra de las bebidas que el consumidor haya marcado antes en el registro. Todas estas bebidas se sirven automáticamente y según su condición salen frescas ó calientes: al efecto, en el interior de la gran fuente popular hay un serpentín calentado por el gas. En cuanto demos otro paso, hasta nos pondrán la bebida en la boca.

Si alguien, por error ó por mala intención, echase en el agujero una pieza de oro, de plata ó de plomo, esta misma moneda sale inmediatamente por otro lado, quedando á la disposición de su dueño. Un contador automático lleva la cuenta exacta de las bebidas que se proporcionan durante el día, cuyo producto queda recaudado en un cajón interior que por la noche vacía el encargado.

No hay para qué decir que la inauguración de estas fuentes fué un acontecimiento para nosotros. El alcalde ha sido el que bebió el primer vaso de café que salía de esta máquina extraña; después del elemento oficial quedó la fuente abierta al servicio público, y lo que es en los primeros días no cesó un momento de llenar vasos. Hasta el mismo *recaudador automático* hubo de trabajar mucho, pues varios, para poner á prueba su fidelidad y honradez, echaban monedas de plata ó de oro que al instante eran devueltas al desconfiado dueño. ¡Cuántas personas hay que no tienen la dignidad de estas máquinas!

— En la línea férrea de Sevilla á Mérida y próximo á Villanueva de las Minas, existe sobre el río Huesna un puente de hierro de 41 metros de altura por 200 de longitud, el cual, sobre estar denunciado desde hace tiempo, amenaza con una catástrofe si, como es costumbre en las compañías, no se trata de poner remedio al estado del puente.

Poco ántes de llegar el tren á dicho puente aparece un empleado que lleva un farol con luz encarnada, ó bandera del mismo color, y se detiene la máquina, se le entrega un papel al maquinista y éste hace marchar el tren por el puente al paso de una persona.

Todo esto produce la natural alarma en los viajeros, los cuales, á poco que averiguan, se enteran de que las obras de mampostería están muy grieteadas, las bóvedas casi hundidas y sostenidas sólo por una especie de arcos y pontones de madera que el día en que cedan, y nada más fácil por la trepidación ó el peso, ocurra una desgracia.

— Dice un periódico de Madrid que el embajador de España en París ha invertido trece mil pesetas en circulares de propaganda en favor de la Exposición del centenario de Colón.

Nos parecen muchas pesetas aun suponiendo que las circulares hayan sido impresas en vitela.

— En la noche del viernes entre once y once y media, se notó en la ciudad de Vigo un ligero temblor de tierra. La oscilación duró apenas dos segundos, siendo de Sur á Norte.

Contadas personas se apercibieron de este fenómeno.

— Los vecinos del pueblo de Alted, término municipal de Elche (Alicante), están alarmados por existir en dicho pueblo cinco ó seis perros mordidos por otro que estaba atacado de hidrofobia.

Los dueños de dichos animales, á pesar de estar enterados del hecho que denunciarnos, parece que se niegan á darles muerte, exponiéndose á que haya que lamentar nuevas desgracias personales, como las que ocurren con frecuencia, por imprevisión ó abandono de nuestras autoridades.

— Dice un periódico de Sevilla:

"Siguen albergadas en los graneros de San Laureano más de 120 familias de las que perdieron en la pasada inundación todos sus enseres y pobres ajuares.

El Ayuntamiento les suministra dos ranchos diarios, y la caridad del barrio de San Vicente ha depositado en poder del virtuoso cura de dicha parroquia, Sr. Molina, numerosas prendas de abrigo que han sido repartidas entre aquellos necesitados.

— El viernes de la semana pasada dejóse sentir en Vigo un viento huracanado del N. E.,

cuya violencia y empuje llevó el sobresalto á todos los ánimos.

El tránsito por las calles de la población se hizo materialmente imposible; las gentes á quienes el huracán sorprendió en la vía pública, víéronse obligadas á guarecerse en los portales; en algunos barrios los vecinos de los pisos superiores de las casas abandonaron sus viviendas, temerosos de sufrir las consecuencias de un desastre; muchos cristales vinieron al suelo con estrépito, y arremolinada la lluvia que caía en abundancia, formaba una densa nube que impedía en algunos momentos distinguir á corta distancia las luces del alumbrado.

Créese que dicho viento haya producido algunos siniestros marítimos.

— Ha fallecido en Málaga una vieja solterona que cubría sus atenciones con una renta vitalicia que le dejó en el testamento un caballero, en cuya casa estuvo de ama de gobierno.

Al fallecer ha dejado por todo capital una onza de oro, por cierto muy escondida ó guardada en un calcetín.

Se disputan estos 16 duros nada menos que 17 sobrinos de la finada.

Los muebles, aunque de escaso valor, también están siendo objeto de viva disputa.

— Desde Oviedo escriben á un periódico militar de Madrid diciéndole que el comandante de artillería Sr. Losada, que se encuentra allí en comisión, lleva muy adelantada la construcción de un fusil, con el que espera obtener resultados que no sean superados por los modelos mejores de Europa.

— Cortamos de un periódico: "El Peñón de Gibraltar va á ser perforado.

El Gobierno inglés ha resuelto que se haga en su base un túnel en busca de agua potable; si ésta no se encuentra, el túnel servirá de gran colector que lleve al Mediterráneo todas las inmundicias que recojan las alcantarillas de la población.

— Según *L'Echo des Mines*, la Sociedad de tranvías de París y del departamento del Sena, va á hacer un importante ensayo de tracción eléctrica por medio de acumuladores, sobre la nueva línea, construída en Manbenge. Los vagones construídos por la casa G. Averly, de Lyon, serán independientes. Cada eje está provisto de una máquina dinamo de 15 caballos. Los carruajes de este tren marcharán en París á 12 kilómetros por hora y á 6 en la subida de la calle de Maubene. Los dinamos serán del sistema ordinario Gramme ó Siemens á 1.800 vueltas. Los acumuladores serán del sistema Laurent-Cely Sarcia.

— La profundidad del puerto de Rotterdam disminuye sensiblemente. La sonda oficial en marca baja indica solamente 62 centímetros, mientras que en el año último había 76.

— En Roma se conservan con gran cuidado las viviendas de algunos Santos, que allí residieron más ó menos tiempo. La de San Ignacio de Loyola en la vía de Araceli, adonde se puede ir los lunes, miércoles y viernes. La de San Felipe Neri todos los días, en la *Chiesa Nuova*. La de San Benito José Labre, en la *vía dei Serpenti*, núm. 3. La de los Santos Mártires Juan y Pablo, en el monte Celio, recientemente restaurada con gran habilidad, y por último, la capilla de las reliquias de San Benito Labre en la calle *dei Crocifiri*, y las cadenas de San Pablo en la basílica del mismo Apóstol fuera de los muros.

— *La Nouvelle Revue* juzga así la Encíclica al Clero y pueblo franceses: "Como todas las obras debidas al gran Papa León XIII, la última presenta una maravillosa conciliación y armonía entre la fe y la razón, la filosofía y el dogma de la síntesis de ambos elementos consagrada ya por el Concilio del Vaticano. Deduce León XIII de una manera magistral las soluciones del inmenso problema político-religioso que ha de tratar. ¿Quién pretendería ver esa cuestión mejor que el Papa? Y cuando habla León XIII, ¿quién, dentro de la Iglesia, podría negarse á repetir con San Agustín *Petrus locutus est, causa finita est?*"

— Están muy preocupados los ánimos en Berlín con la erección de una nueva Catedral. No comprenderán nuestros lectores que el emperador y su Gobierno piensen en tener Catedral, cuando no tienen Obispo, mas hay que atender á que Berlín, esa ciudad que crece como la espuma y se extiende como la mancha de aceite por las orillas del Spree, quiere tener lo que tienen grandes y pequeñas ciudades católicas en otros países. La comunión luterana y la evangélica no tienen Obispos; sin embargo, Guillermo ha pensado en erigir una Catedral como panteón de los Brandeburg-Hohenzollern, cuyos restos mortales se hallan esparcidos en muchos lugares y edificios diferentes, y algunos en tan humildes monumentos como el Gran Federico en Postdam.

Hé aquí lo que significa la pseudo-Catedral de Berlín, de la que tanto se habla.

Pero ¿quién sabe si esa Catedral llegará á ser con el tiempo una Catedral católica!

— En una revista médica de Viena leemos lo siguiente:

Un cirujano alemán fué llamado por un príncipe, que le preguntó cuanto le costaría una operación que necesitaba hacerse.

—Mil talers (3.750 pesetas)—le contestó el cirujano.

—¡Como mil talers por tres días de tiempo y por media hora de trabajo! ¡Un feldmariscal no gana tanto!

—Pues bien —contestó el médico—que le haga la operación á vuestra alteza un feldmariscal.

Otro cirujano afamado fué llamado á consulta por un industrial millonario de Londres para cortarle una pierna.

Lo primero que hicieron fué ajustar el precio de la operación en 5.000 francos. Pero después de un atento exámen del enfermo, declaró el médico que no era necesaria la amputación.

El industrial, loco de alegría, entrega al cirujano un billete de 500 francos, pero éste le reclama que el ajuste fué de 5.000 francos.

—Es verdad—contestó el cliente—si me hubiese usted hecho la operación.

—Pues no tengo inconveniente en hacerla. El industrial pagó en seguida los 5.000 francos.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA.

S. Fructuoso, arzobispo de Braga; San Macario, obispo; S. Cenón, obispo; Sta. Visia, virgen; S. Constantino, obispo; S. Damián, obispo.

S. FRUCTUOSO, ARZOBISPO DE BRAGA
El claro varón, como le llaman las crónicas de España, cuya prodigiosa vida vamos á compendiar, fué natural de estos reinos, hijo de ilustres padres, ricos y virtuosos, quienes le educaron, á la par que en la religión, en todo género de literatura. Desde joven mostró grande inclinación á la vida monástica, y muertos sus padres, se puso bajo el magisterio de S. Conancio Obispo de Palencia. De esta escuela salió para fundar con sus propios bienes el monasterio de S. Justo y Pastor en las montañas del Bierzo, al que acudió tanta gente atraídos de su buena fama y santidad, que se vió precisado á fundar otro que dedicó á San Pedro, y que hoy día se conoce con el nombre de S. Pedro de Montes en la misma sierra. Habiendo llegado á noticias del rey Recesvinto que el Abad Fructuoso pensaba hacer viaje al Oriente, para impedirle su salida de estos reinos donde producía tan óptimos frutos de bendición, le obligó á que aceptase el Obispado de Braga y Abadía de Dumio, que eran una misma cosa. Le fué revelado el día y hora de su muerte, y habiéndose preparado para el viaje de la eternidad con los Santos Sacramentos, estando haciendo oración, entregó su espíritu al Señor por los años 665 ó 666.

OFICIO DIVINO
Día 10. Domingo de Ramos de 1.ª clase. De la Dominica. *Semidoble. Morado*. En la misa *Credo*, prefacio de la Cruz y último evangelio propio.

Después de *Tercia* se hace la bendición de las palmas.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES
Respeto á los pobres de Cristo

ORACION COTIDIANA.
¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que nos concedais la singularísima gracia de respetar, honrar y amar á vuestra divina Persona en la persona de los pobres.

PROPÓSITO.
Ejercitar alguna obra de misericordia espiritual ó corporal con los pobres.

CULTOS.
Mañana domingo.—En el oratorio de la Misericordia concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las siete, y á las diez y media bendición de Palmas y en seguida la misa mayor. A las seis de la tarde un rato de oración cantándose acto continuo el *Stabat Mater* de Rossini con orquesta, después *Te Deum* y la reserva.

En Santa Eulalia empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora del Confalón: á las tres de la tarde se expondrá el Santísimo, y acto seguido los actos de coro; al anochecer meditación, estación y la reserva.

En la Catedral, á las nueve y media, el Sr. Obispo bendecirá las palmas y ramos; después la misa mayor, cantándose el *Passio*, con música del maestro D. Joaquín Sancho.

La misma ceremonia de la bendición de las palmas tendrá lugar en todas las parroquias, iglesias y conventos de religiosas, y en la misa mayor se cantará el *Passio*.

En Montesión, á las siete y media, misa de comunión general. Al anochecer, á las siete, plática de conclusión de los ejercicios.

En la Concepción, á las seis y media de la mañana, se expondrá la sagrada reliquia de la Santa Faz, la que permanecerá expuesta todo el día. Por la tarde, á las seis y media, tres puntos de meditación y la reserva.

En San Francisco, á las siete de la mañana y al tiempo de una misa, continuará la devoción de los siete domingos de S. José. Se puede ganar indulgencia plenaria.

El ejercicio de las siete palabras que habló Jesucristo desde la Cruz, durante sus tres horas de agonía, se hará: en la Piedra á las tres de la tarde, con meditación, cantando las asiladas el *Stabat Mater*; en Santa Catalina de Sena, á las tres y media, con sermón por un Padre filipense; en Santa Magdalena, á las cuatro, con sermón por el P. Jaime Pons, y en San Jerónimo, á las cuatro, con sermón por el P. José Auba.

CORTE DE MARÍA.
En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

Lunes.—En Santa Eulalia continuará las Cuarenta Horas: exposición á las seis y á las nueve y media horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer la reserva.

En Santa Magdalena, á las diez, habrá misa mayor en honra de la muerte de nuestra esclarecida paisana la Beata Catalina Tomás.

CORTE DE MARÍA.
En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

GACETILLA LOCAL

Desde que la Iglesia, nuestra cariñosa Madre, estuvo libre, por la conversión de los emperadores romanos la fe, instituyó la festividad que conmemora mañana. El motivo de su establecimiento se concibe fácilmente. Quiere la Iglesia honrar la brillante entrada de Jesucristo en Jerusalén entre los gritos de alegría, los aplausos y las aclamaciones del pueblo, que salió á recibirle con ramos. Quiere además por un culto verdaderamente religioso y por un homenaje sincero de todos los corazones cristianos suplir, por decirlo así, lo que faltaba á un triunfo exterior, seguido pocos días después de la perfidia y de la más cruel impiedad.

Anoche en la iglesia de San Felipe Neri terminó la solemne oración de las Cuarenta Horas en honra de la Virgen Dolorosa. En cada uno de los graves después de la meditación, se cantaron á toda orquesta varios números de *Stabat*, de Rossini, por algunos aficionados y un nutrido coro.

Presidida por D. Pedro Sampol se reunió anteayer la Junta Directiva de la Exposición Nacional de Agricultura é Industria.

Se leyeron las comunicaciones recibidas de María, Mahón y de la Real Sociedad Económica de Amigos del País; y se acordó remitir á las Sublegaciones de las islas de Menorca, Ibiza, y á las Juntas locales de los pueblos de Mallorca, las instrucciones impresas referentes á emplazamiento y precios.

El Sr. Herreros hizo algunas observaciones sobre envases para gramíneos y líquidos, aplazándose el tratar ellas para la próxima sesión que se celebrará el día 21 del corriente.

El secretario general puso en conocimiento de la Junta que había obrado del Ayuntamiento de esta ciudad la subvención de 500 pesetas, las cuales depositó el mismo día en la caja del Banco de España á disposición del Sr. Gobernador civil.

El Ayuntamiento de esta ciudad celebró ayer la sesión ordinaria de costumbre, en ella se dió cuenta de algunos dictámenes de las comisiones de Obras, Fomento y Hacienda.

Entre dichos dictámenes figura uno sobre la instancia presentada por D. Juan Llodrá manifestando el deseo de establecer un nuevo servicio de coches fúnebres.

Se aprobaron los planos y memoria descriptiva de la Fábrica de Gas, cuya construcción tiene solicitada D. Juan Barnils, y se concedió autorización para dar comienzo á las obras.

La sesión terminó después que hubo el Sr. Santandreu manifestado que había dado las órdenes necesarias para que las obras de la calle de la Concepción

queden arregladas para el día del...
Llamamos la atención de nuestros...
Artistas Españoles. A dicho cuadro...
El coro que con traje de caperuza...

Esta mañana á las siete y media, han salido de nuevo con el mismo objeto; y deben regresar á las primeras horas de la tarde.
Procedente de Madrid ha llegado hoy á esta capital el diputado á Cortes Sr. Rovira.
Se dice que nuevamente ha sido trasladado á la provincia de Segovia D. Francisco Portela, secretario, en la actualidad encargado del mando del Gobierno civil.

natarios de buques de vela dedicados al cabotaje.
A las doce de id.—Comerciantes.
Datos estadísticos
Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos
Día 6.—Varones, 3.—Hembras, ninguna.
Matrimonios
Día 6.—D. Manuel Camacho Grillón, con doña Francisca Ferrer Mayol.
Defunciones
Día 8
Francisco Feliu Oliver, viudo, de 63 años, calle de San Jaime, de catarro pulmonar.
Miguel Palmer Muntaner, casado, de 42 años, calle de la Herreria, de inanición.
Ana Baché Nadal, soltera, de 83 años, de bronquitis.
Isabel María Ramis Trobat, viuda, de 77 años, Son Sardina, de ictericia.
Apolonia Bauzá Cantallops, de 4 años, calle de Ribera, de bronco-pneumonia.

TELEGRAMAS
(De la prensa asociada)
Madrid 8 á las 8'30 n.
En el Congreso
Después de las secciones se reanuda la discusión de los presupuestos, interviniendo el Sr. Moret.
Al contestarle el Sr. Cánovas, asintiendo á las declaraciones de este plan republicano, dijo que es aproximadamente igual al de los monárquicos. Niega que haya contradicciones entre sus discursos desde los comienzos de legislatura. Ratifica la necesidad de decir la verdad al país y considera imposible ahora pasar de doce millones las economías y considera ilusoria y hasta peligrosa la economía de trece millones en guerra y que precisa aumentar los ingresos.
El Sr. Moret insistió en que es posible trece millones de economías en el presupuesto de Guerra.
El Sr. Cánovas dice que precisa que la amortización sea paulatina para los oficiales y que en los cuerpos en activo no cabe ya mayor reducción de soldados.
El Sr. Moret se conforma en la no reducción de los cuerpos en activo, pero que se les organice conforme al sistema alemán.
El Sr. Cánovas lo consideró peligroso por la falta de instrucción ante las eventualidades de complicaciones que asciendan á trece millones las economías.

Ayer tarde ocurrió un choque entre coche del tranvía y un vagón del ferrocarril, en frente del fielato del Muelle. El primero iba en dirección á Portopí y el segundo á la calle de la Marina. Por la fuerza del choque tumbaron el coche, y como conducía multitud de pasajeros hubo varios heridos y muchos sustos.
Al momento fueron auxiliados por las personas que acudieron al sitio del percance, creyendo que las consecuencias eran más graves de lo que afortunadamente fueron, á juzgar por la impresión que causó al conductor y cuantas personas presenciaron el choque.

El vapor que debía salir para Barcelona el jueves próximo, con motivo de la festividad de dicho día, saldrá el viernes 15 del corriente, regresando el miércoles 20.
Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona el vapor *María*. Ha traído la correspondencia, 26 pasajeros y carga.

pital civil
Día 8
Movimiento de enfermos.—Entradas, 2; 1 varón y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.
Matadero
Reses degolladas para el abasto público
Día 8
Bueyes, 4.—Vacas, 3.—Terneras, 2.—Carneros, 2.—Ovejas, 4.—Corderos, 125.—Cerdos, 2.—Lechonas, 5.
MOVIMIENTO DEL PUERTO
FONDEADOS
Día 8
De Alicante, en 3 días, laud español *San Antonio*, de 41 ton., pat. D. Pedro José Bosch, con 5 trip. y efectos.
DESPACHADOS
Día 8
Para Andraitx, pallebot español *San Bartolomé*, pat. D. Gaspar Moner, con 7 trip. y efectos.

Madrid 8 á las 9 n.
Noticias.
Se ha desistido de la apertura de las bombas.
Mañana se disparará una, intentando arrancar antes la mecha.
En Guipúzcoa han sido detenidos dos franceses conduciéndolos despues á la frontera.
Madrid 9 á las 1 m.
Otras noticias
En Bilbao han sido detenidos cuatro anarquistas; les han ocupado folletos, cartas y una lista de anarquistas. Anoche encontré un petardo con mecha encendida en la iglesia de Santiago; el templo estaba lleno. El petardo estaba formado por un saquito de gamuza lleno de pólvora y atado por alambres del tamaño de una cajilla de cigarrillos. Ignórase el autor: la policia de Bilbao activa las pesquisas.

Tenemos noticia de que el próximo lunes llegará á esta capital D. Pedro Miranda, Gobernador civil de esta provincia.
Parece que la Excm. Diputación provincial se propone adquirir veinticinco ejemplares del *Tratado de expropiación forzosa*, publicado por don Bernardino de Delgar.

El lunes deben presentarse ante la Comisión provincial, para continuar los ejercicios de exenciones, los mozos del próximo reemplazo y sorteo correspondientes á los pueblos de Montuiri, Muro, Petra, Pollensa y Villafraña.
Los gremios que deben presentarse el lunes en la Administración de Contribuciones para el nombramiento de Síndicos y clasificadores, son los que á continuación se expresan:
A las nueve de la mañana.—Horchaterías, chuferías y alojerías.
A las nueve y media de id.—Tiendas en que se venden camisolines.
A las diez de id.—Vendedores de gallinas, pollos y caza menor.
A las diez y media de id.—Agentes que activan asuntos en oficinas públicas.
A las once de id.—Agentes de Aduanas.
A las once y media de id.—Consig-

BOLETÍN METEOROLOGICO
Día 9 Marzo—9 mañana
Barómetro. 54'5 mm.
Termómetro seco. 16'8 grados.
Id. húmedo. 14'0 »
Mínima. 10'8 »
Reflector. 9'1 »
Dirección del viento. N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas. 0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. 0'0 »

Madrid 9 á las 1 m.
Otras noticias
En Bilbao han sido detenidos cuatro anarquistas; les han ocupado folletos, cartas y una lista de anarquistas. Anoche encontré un petardo con mecha encendida en la iglesia de Santiago; el templo estaba lleno. El petardo estaba formado por un saquito de gamuza lleno de pólvora y atado por alambres del tamaño de una cajilla de cigarrillos. Ignórase el autor: la policia de Bilbao activa las pesquisas.

El lunes deben presentarse ante la Comisión provincial, para continuar los ejercicios de exenciones, los mozos del próximo reemplazo y sorteo correspondientes á los pueblos de Montuiri, Muro, Petra, Pollensa y Villafraña.
Los gremios que deben presentarse el lunes en la Administración de Contribuciones para el nombramiento de Síndicos y clasificadores, son los que á continuación se expresan:
A las nueve de la mañana.—Horchaterías, chuferías y alojerías.
A las nueve y media de id.—Tiendas en que se venden camisolines.
A las diez de id.—Vendedores de gallinas, pollos y caza menor.
A las diez y media de id.—Agentes que activan asuntos en oficinas públicas.
A las once de id.—Agentes de Aduanas.
A las once y media de id.—Consig-

El lunes deben presentarse ante la Comisión provincial, para continuar los ejercicios de exenciones, los mozos del próximo reemplazo y sorteo correspondientes á los pueblos de Montuiri, Muro, Petra, Pollensa y Villafraña.
Los gremios que deben presentarse el lunes en la Administración de Contribuciones para el nombramiento de Síndicos y clasificadores, son los que á continuación se expresan:
A las nueve de la mañana.—Horchaterías, chuferías y alojerías.
A las nueve y media de id.—Tiendas en que se venden camisolines.
A las diez de id.—Vendedores de gallinas, pollos y caza menor.
A las diez y media de id.—Agentes que activan asuntos en oficinas públicas.
A las once de id.—Agentes de Aduanas.
A las once y media de id.—Consig-

COMERCIO
ÚLTIMAS COTIZACIONES
Madrid
4 p⁰⁰⁰ perpetuo interior. 64'20
4 p⁰⁰⁰ amortizable. 77'00
Billetes hipotecarios de Cuba. 102'15
Banco de España. 336'00
Barcelona
4 p⁰⁰⁰ perpetuo interior. 63'87
4 p⁰⁰⁰ perpetuo exterior. 68'75
4 p⁰⁰⁰ amortizable. 77'25
Billetes Hipotecarios de Cuba. 102'50
Banco Hispano-Colonial. 36'90
Ferro-carriles del Norte. 37'00

Madrid 9 á las 1 m.
Otras noticias
En Bilbao han sido detenidos cuatro anarquistas; les han ocupado folletos, cartas y una lista de anarquistas. Anoche encontré un petardo con mecha encendida en la iglesia de Santiago; el templo estaba lleno. El petardo estaba formado por un saquito de gamuza lleno de pólvora y atado por alambres del tamaño de una cajilla de cigarrillos. Ignórase el autor: la policia de Bilbao activa las pesquisas.

—Y se entregará en alma y cuerpo á usura, que es por donde mejor cogido le tiene el diablo.
En honor de la verdad debemos decir que no eran esas las intenciones del señor Lucas.
Era el caso que Mariquita se casaba con un señorón que no cabía por las puertas, un usía que llevaba en su pecho un calvario de cruces; presidente y fundador de la famosa Sociedad de Seguros «La N.» El hombre estaba chiflado por la muchacha, que á la verdad era de lo que había que ver; pero es claro, no podía consentir él, que se odecaba con condes y duques, que los padres de su esposa...
—Y eso, abuelita, le ha venido á V. alguna herencia?
—Y la más rica que darse pueda, como que no cabe en el mundo con ser tan grande.
—Pues entonces ¿dónde la guarda V., abuelita?
—En el corazón, Sr. Lucas, en el corazón; y vea V. qué cosa, allí cabe.
—Usted viene de recibir al Señor, señor la Sra. Juana.
—Ya se ve que sí, y por eso quiero celebrarlo.
—Y es muy justo; ¿con qué va á ser?
—Pues deme V. dos onzas de chocolate de á peseta. Y un panecillo tier-

—Pero nosotros no tendremos nunca un almacén como el suyo.
—Es claro, como tú te obstinas en tomar los géneros de donde los venden más caros...
—Y tú das el peso corrido.
—Y tú, después de exponer un dinero que tanto nos cuesta de ganar, llevas de rédito una porquería.
—Y tú te blandas con los pobres, y de lo que vale seis cobras cuatro.
—Y tú te blandas más, y les perdonas los cuartos.
—Pues mira, desde mañana vida nueva, que no siempre hemos de ser tontos; ahora mismo voy á escribir al comerciante que me hizo aquellas proposiciones tan ventajosas, dándome los artículos á mitad de precio.
—Y yo prometo secundarte de modo que no vuelvas á echarme en cara mi largueza.
—Pero no cenamos?
—Vamos á bebernos un vaso de vino, á ver si nos abre el apetito. ¡Maldita tienda! ¿Por qué no habrá ido á situarse en frente de los mismos infernos?
—Calla, hombre, que puede que antes de mucho le echemos la zancadilla.

—Pero nosotros no tendremos nunca un almacén como el suyo.
—Es claro, como tú te obstinas en tomar los géneros de donde los venden más caros...
—Y tú das el peso corrido.
—Y tú, después de exponer un dinero que tanto nos cuesta de ganar, llevas de rédito una porquería.
—Y tú te blandas con los pobres, y de lo que vale seis cobras cuatro.
—Y tú te blandas más, y les perdonas los cuartos.
—Pues mira, desde mañana vida nueva, que no siempre hemos de ser tontos; ahora mismo voy á escribir al comerciante que me hizo aquellas proposiciones tan ventajosas, dándome los artículos á mitad de precio.
—Y yo prometo secundarte de modo que no vuelvas á echarme en cara mi largueza.
—Pero no cenamos?
—Vamos á bebernos un vaso de vino, á ver si nos abre el apetito. ¡Maldita tienda! ¿Por qué no habrá ido á situarse en frente de los mismos infernos?
—Calla, hombre, que puede que antes de mucho le echemos la zancadilla.

—Pero nosotros no tendremos nunca un almacén como el suyo.
—Es claro, como tú te obstinas en tomar los géneros de donde los venden más caros...
—Y tú das el peso corrido.
—Y tú, después de exponer un dinero que tanto nos cuesta de ganar, llevas de rédito una porquería.
—Y tú te blandas con los pobres, y de lo que vale seis cobras cuatro.
—Y tú te blandas más, y les perdonas los cuartos.
—Pues mira, desde mañana vida nueva, que no siempre hemos de ser tontos; ahora mismo voy á escribir al comerciante que me hizo aquellas proposiciones tan ventajosas, dándome los artículos á mitad de precio.
—Y yo prometo secundarte de modo que no vuelvas á echarme en cara mi largueza.
—Pero no cenamos?
—Vamos á bebernos un vaso de vino, á ver si nos abre el apetito. ¡Maldita tienda! ¿Por qué no habrá ido á situarse en frente de los mismos infernos?
—Calla, hombre, que puede que antes de mucho le echemos la zancadilla.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

GRAN REGALO

A LOS SEÑORES SUSCRITORES DE

EL CATÓLICO BALEAR

MAGNÍFICA PRIMA

ofrecida por la cada vez más acreditada

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

La que ha alcanzado grandes éxitos con la reproducción á la Oleografía de los admirables cuadros *Doña Juana la Loca*, *Últimos momentos de Marta Stuart*, *Las dos chulas*, de Llovera, *El Testamento de Isabel la Católica*, por Rosales; *La Punisima*, de Murillo; *El Sagrado Corazón de Jesús*, de Morell; *La Virgen de la Merced*, de Lorenzale; *Cristo en Cruz*, de Velazquez; *San José*, de Murillo, etc., etc., y al objeto de continuar tan brillante galería, que es la predilecta del hogar español y americano, se ha impuesto nuevos y más extraordinarios sacrificios para reproducir por el mismo procedimiento y en condiciones todavía muy superiores, el cuadro

JESUS ANTE PILATOS Y SU SENTENCIA

Original del notabilísimo pintor catalán, JOSÉ ROCA, que tanto renombre ha alcanzado en España y fuera de ella por sus sorprendentes cuadros, siendo éste el primero de todos.

Asunto

JESUS ANTE PILATOS.—La sublime escena que se desarrolló en casa de Pilatos está trasladada al lienzo con una maestría admirable. Parece oírse la voz del Consejo de ancianos, de los príncipes, de los sacerdotes y de los escribas como acusan á Jesucristo, mientras Pilatos contesta: «Yo no hallo en él ninguna culpa.» El pueblo excitado por los estribos exclama: «¡Crucifícale!» Destácase sobre esa atmósfera de odios y de malicia la venerable figura del Hijo de Dios, tranquilo, humilde pero con dignidad; de aspecto resignado y severo á la vez; con la frente despejada y serena como si el cielo estuviera en ella; impresa la majestad divina en su semblante, oyendo impasible la tempestad de

acusaciones, de denuestos y de insultos que de todos los ámbitos del salón brotan contra él. Pilato le pregunta: «¿Eres tú el Rey de los judíos?» Y Jesús contesta: «Tú lo dices.» Estas palabras producen nuevos gritos: «¡Crucifícale!» dicen nuevamente todos á Pilatos. Este les recuerda que es tumbre en los días de fiesta libertar á un preso, y como considera ajeno de culpa á Jesucristo, propone darle la libertad. «No, no», contestan airados los escribas, y el populacho: «¡Sea crucificado!» Y en cambio piden la libertad de Barrabás, que era un gran ladrón, siendo éste preferido al Hijo de Dios. En vista de ello exclama Pilatos: «¡Tomadle, allá vosotros y crucifícale!» Yo me lavo las manos.» Este hecho culminante de la religión Católica ha sabido reproducirlo el eminente pintor Roca con admirable vida, sorprendente colorido, exactitud en los detalles, propiedad en los tipos con gran verdad histórica, sobresaliendo la majestuosa figura de Jesucristo que, como hombre de los insultos y los golpes, y como Dios se sacrifica para redimir á la humanidad, y cuya serena y bondadosa actitud contrasta con el coraje de los que le acusan. El conjunto del cuadro cautiva sólo por la majestad del asunto, circunstancia que por sí sola haría que todo católico debiese admirarlo, sino por la magistral manera con que ha sido desarrollado, hallándose asociados la religión el arte, el sentimiento y la belleza.

Además, la «Sociedad de Artistas Españoles» entregará junto con esta hermosa obra de arte, una preciosa copia de la *Sentencia* auténtica que pronunció Pilatos contra Jesucristo, hallada milagrosamente en la ciudad de Aquila, dentro de una hermosísima piedra, en la cual estaban dos cajitas, una de hierro y dentro de ella otra de finísimo marfil, cuya copia ha sido magníficamente impresa en el pergamino, y es y será siempre un documento de gran valía, por referirse á asunto tan trascendental para nuestra Religión.

Esta preciosa, grande y artística oleografía que representa JESUS ANTE PILATOS, y que ofrecemos á los suscritores de EL CATÓLICO BALEAR es de 109 centímetros de ancho por 74 de alto, y pesar de ser una obra de primer orden y de ir acompañada de la *Sentencia de Jesucristo*, cuyo valor intrínseco es difícil de apreciar, se ofrece en junto á los suscritores de este *Diario* por cinco pesetas siempre que se acompañe el adjunto cupón:

EL CATÓLICO BALEAR VALE hasta 30 Abril de 1892	CUPÓN PRIMA	hasta 30 Abril de 1892 VALE
	JESUS ANTE PILATOS Y SU SENTENCIA ejemplares SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES Representante: J. Oliver Soler, Sindicato 134. — PALMA	

INSTRUCCIONES:

Córtese el cupón y acompañando en plata pesetas 5, se entregará un ejemplar de la oleografía *Jesús ante Pilatos* y una copia de la *Sentencia de Jesucristo*, en la calle del Sindicato, 134. Es indispensable la presentación del cupón para adquirir dicha oleografía.

NOTA.—Los señores suscritores de fuera de esta capital que deseen adquirir la oleografía y la *Sentencia* que se ofrece, deben remitir siete pesetas bajo sobre certificado, en letra de fácil cobro, Giro Mútuo ó sellos de correos, á los Sres. Roldós y C., Barcelona y se les enviará franco de embalaje y certificado. Se suplica que los nombres y direcciones sean bien inteligibles.

DEVOCIONARIOS

Y

SEMANAS SANTAS

En la *Librería de Propaganda Católica* se ha recibido un completo surtido en todas clases y tamaños. Los hay de elegante y variada cuaderación á precios tan módicos que están al alcance de la posición de todas las personas.

También se han recibido estampas alegóricas para recuerdo de la primera comunión de niños de ambos sexos.

283
LOS DIEZ MANDAMIENTOS

Han pasado ocho años. Los almacenes del Sr. Dimas y del Sr. Lucas han estado encarnizados, competencia, una suerte de pugilato de lujo, de promesas y fraude.

Herodes y Pilatos llámanles las gaitas del pueblo, en su gráfica manera de decir, para dar á entender que los dos son peores.

La modesta tiendecilla ha se engrandecido en dos partes más, está perfectamente decorada, y espléndida y profusamente abastecida: sirvenla conat. ó seis dependientes, mientras la Sra. Juana, pavoneándose en una butaca, inspecciona con ojo avizor á los horteras, de modo que no roben sino para la casa. El Sr. Lucas no hace otra cosa que llevar las cuentas.

La parroquia es más numerosa que en la otra tienda; que la Sra. Juana y el Sr. Lucas tienen, como dice la gente, mucho aquel para despachar y recibir á todo el mundo; pero leúan diferente es la concurrencia de la que conocimos la-

II

284

LOS DIEZ MANDAMIENTOS

285

uno en el día del juicio final; allá nos veamos á su santa derecha... Pero, señor Lucas, ¡qué hermosísima tienda han puesto ahí en frente!

—¡Ya ve V.!

—Relumbraba toda ella como una ascua de oro; ¡y cuánta cosa rica hay ahí señora Juana, si esto es aquí, ¡qué será en la gloria!... Vaya, me voy, que se me está haciendo la boca agua, y no quisiera pecar de gula: á bien que para recrearme el pico llevo aquí mis dos onzas de chocolate.

Y así continuaron todo el día los modestos y pobresitos parroquianos de la humildad tiendecilla, alabando y comandando de bendiciones á sus dueños, al tiempo que admiraban y encañaban el magnífico y bien surtido almacén de en frente.

Al caer de la tarde los buenos esposos estaban cebizbajos y taciturnos: la franca y perenne sonrisa había desaparecido de sus labios, y por la primera vez en su vida sentíanse fatigados de despachar, sin que bastaran á animarles las afectuosas y agradecidas frases de sus parroquianos, ni los votos por su ventura y prosperidad que dirigían al cielo.

A las diez cerraron la puerta, y entraron en la trastienda.

285

LOS DIEZ MANDAMIENTOS

286

cayos insolentes, criadas desliengadas y cicateras, amas de huéspedes gruñonas y suspicaces. Allí ya no resuena el nombre de Dios, como no en boca de algún criado bárbaro y soez, para insultarle con torpes blasfemias: allí ya no se escuchan las amantes bendiciones, las frases tiernas y agradecidas, los votos sinceros por la prosperidad y salud de los dueños, del almacén: murmuraciones y desvergüenzas, honras que se desgran, pureza que se manecilla, faga y miseria confundidos con el rumor de cañero al chocar sobre el mostrador de cañero. Esto ha reemplazado á aquello: ¡miseria! Necesita resolverse en un círculo de actividad y fiebre, para no oír la voz de su conciencia, que se levanta á echarle en cara su delito.

Los pobres, los humildes, los elegidos de Cristo no suelen ir ya á comprar á la tienda del Sr. Lucas; pero entran á menudo á entenderse con él, y salen luego oprimiendo con mano convulsa algunos escasos reales, algunos miserables duros. Y lloran conforme lloraba la Sra. Sinfonía, agradecida al recibir el préstamo equitativo que iba á consumar su lib-

—Pues el chocolate no es cosa tan cara para que no pueda V. hacerse pasar las ganas.

—Pero tampoco tan barata para para pobre: yo no tengo más que los dos reales que me dejó mi amo, que esté en gloria, y alguna que otra limosnita de las almas buenas que se acuerdan de mí.

—Ea, pues, ya que el agasajo es por haber recibido al Señor, le voy á dar á usted el chocolate de á seis reales, para que le sepa mejor y no le haga daño.

—Dios se lo pague, Sra. Juana.

—Mira, mujer, no le cobres el panecillo.

—Ya oye V. á mi marido, que le regala el panecillo, abuelita.

—El Señor se lo aumente á Vds. en este mundo, y les dé la gloria.

—Vaya V. con Dios, buena mujer, que eso no vale la pena.

—Vaya si vale, y como que no es la primera vez que Vds. me favorecen: no crean que lo tengo echado en olvido, que eso es verdad que aunque yo la olvidara, al que está arriba no se le pasa nada.